
国门的第一形象

! ! ! !上世纪末，上海港的码头泊位基本上
沿袭了历史的布局，泊位沿黄浦江两岸展
开，而分布在黄浦江上游的最后一个公共
码头，是上海港龙吴港务公司。那时，正是
著名的抓斗大王包起帆在该公司担任总经
理。

记得 !"""年 #月初，他专程到我们引
航站来商谈，要求将一艘七万吨级希腊籍
散货船“安东尼斯”引领至他们公司的码
头，装载吴泾焦炭厂的焦炭出口。他说：“吴
泾焦炭厂离龙吴港务公司很近，如果由我
们公司装船出口$不仅帮客户节约了大量的
陆上运输成本，而且，可大量减少载货卡车
在市区道路上的尾气排放，节能环保。”

他的这番话打动了我。但是，他的公司
地处黄浦江上游，由于上游航道窄、浅滩
多、弯道大，非机动小船和“一条龙”驳船船
队多，对大型船的航行构成很大危险，故航
行至龙吴公司的船一般不超过三万吨级。
而且，从吴淞口进黄浦江，一路还要穿过杨
浦大桥、南浦大桥和徐浦大桥。这三座大桥
的净空高度的设计，一般只满足五万吨级
的船舶通行。“安东尼斯”轮长 %%&米，七万
吨级的船舶高度是这三座大桥桥下净空高
度允许通过的极限。这样一个庞然大物进
口航行难，出口航行就更难，但是，精心引
领、服务港航是我们的宗旨，我决定动员引
航员向包起帆学习，克服困难，勇闯禁区，

当好“开路先锋”！
我站领导班子很快统一了认识，制定

了严谨的引航计划。经上级有关部门批准，
'"""年 (月 %(日，我带领高级引航员周庭
康和小黄负责将“安东尼斯”轮引领进港。
这是一次史无前例的引航。

当“安东尼斯”轮在引航员的指挥下顺
利通过陆家嘴弯道后，浦东浦西两岸的建
筑迥异的风格，以及外滩岸边游人争相以
“安东尼斯”轮为背景拍照的闪烁灯光，引
起了希腊船长的兴趣。他一脸兴奋，叼着烟
斗不时地指东指西向我打听两岸的情况，
我则心不在焉地应答着。因为此时我实在
没有心思闲聊。航运界有一句流行语，叫
“船长好当，陆家嘴难过”，可我们虽过了陆
家嘴，但更大的考验还在后面呢！

船过董家渡航道后，通过了南浦大桥，
航道变得更窄了。我们的周围江面不时还
有电厂运煤的大型驳船和无数的“一条龙”
和“安东尼斯”轮巨大的船身擦肩而过。驾
驶室里显得出奇的安静，除了引航员老周
下达的指令声和外轮船员复述的口令声，
只有机舱中传出的机器声。船长也紧张起
来，他放下烟斗，不时地拿起望远镜观察前
方船舶的动态，小声地提醒着引航员。驾驶
室桌上的咖啡散发着诱人的香味，但没有
一个人去碰一下，任其慢慢凉掉。
“安东尼斯”巨大的船身缓慢地在溯江

而上，引航员不但要在这有限的水域中避
开浅滩航行，还要不时减速停车，避让前方
的大小船舶。当“安东尼斯”轮通过徐浦大
桥下方时，虽然该处已过高潮时刻，江面水
位已经下降，但是，抬头看：巨轮的主桅似
乎是擦着大桥桥体而过的！

终于，龙吴公司的码头近在眼前了。这
段路一直紧张地绷着脸的船长，这时拿起
烟斗深深地吸了一口烟。引航员下达了准
备靠泊的命令，在拖轮协助下稳妥地靠上
龙吴港务公司的码头。这时，码头上响起一
阵掌声，我这才注意到包起帆带领公司的
领导班子正站在码头边迎接我们呢！他举
起双手向高高站在“安东尼斯”轮驾驶台上
的引航员致敬。

引航员老周说：“我们干了多年引航工
作，今天见到港务公司领导亲自到码头现
场迎接外轮靠泊，还是第一次！”

) 月 * 日，“安东尼斯”轮满载 )!* 万吨
焦炭，仍然在老周和小黄的引航下，驰离龙
吴港务公司码头。引领七万吨级的巨轮，重
载从黄浦江上游航行近 +( 海里，抵达黄浦
江下游吴淞口，其中的困难程度就更高，但
有了上次的经验，我们也终于完成了。

如今，上海港的地位更加重要，上海国
际航运中心的未来不可限量！上海港，日出
东方你辉煌无比，你的潮涨潮落将伴随我
一生的梦……
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! ! ! !引航员，国际上英语称之为“,-./0”。引航
员要在相对狭窄的水域熟练驾驶各种类型船
舶，在船舶驾驶行业中非常具有挑战性。在很
多国家，远洋船长要申请当引航员，排队等候
多年也不一定能如愿。世界各国为维护本国
主权和经济利益，均规定只有本国公民才可
以担任引航员。
每当外轮进入上海港前，第一位登轮工

作的中国人是引航员，而当外轮离港时，最后
离船的中国人还是引航员，因此，我们引航员
就成为“国门的第一形象”。
上世纪 )1年代初，我从炮兵部队退伍，

进入上海港务局学习引航。21年代以后，我
国海港引航员的管理制度走上正轨。海港引
航员职位从助理引航员、三级引航员、二级引
航员、一级引航员、高级引航员设定为五个级
别，每升一级都要经过严格的考试。我也经过
这一层层的“台阶”，直到 3""*年 2月考取高
级引航员证书，成为高级引航员。期间我担任
过引航科支部书记，上海引航站党委书记、站
长。三十余个春夏秋冬，上海这个东方大港的
潮涨潮落，永远留在了我的心底……

! ! ! !引航工作和潮汐有着十分密切的关系。
上海港的潮汐属非正规半日潮，一天发生两
次高潮两次低潮，一般涨 &小时落 )小时，每
日潮时有不规则的误差。重载进出港口的大
型船舶，要根据潮汛大小配载货物，利用高潮
潮位通过浅滩，这其中有很高的“经济价值”。

因为引航员的工作要随着潮涨潮落，所
以没有固定的上下班时间。上世纪 "1年代以
前，上海港引航员的工资福利很低、住房条件
差，虽长期登船工作，却连普通船员都能享受
的十几元的水上工作津贴都无权享受。引航
员往往一家三口人合住八九平方米的住房，
如他们半夜出发，一家人就陪着无法睡觉；有
时深夜引航归来，恐影响家人休息，他们只好
在外滩办公室里坐等到天亮。
那时，我正担任引航科支部书记。有一天

我引航归来，一进办公室，就见办公桌上有一
封写给党支部的信。拆开一看，是一位引航员
家属向支部诉说家中困境的，其中引用了唐
朝诗人李益的诗句：“嫁得瞿塘贾，朝朝误妾
期。早知潮有信，嫁与弄潮儿。”只是，她将最
后一句中的“嫁与”改成了“不嫁”！看着这封
“不嫁”的信，我心里好不酸楚……

每年的台风季节，引航员就更忙，有时驻
守在锚泊的外轮上一待就是几天。为了替他
们分担对家的牵挂，我们支部成员常常分別
到引航员家中家访。
有一年，台风正面袭击上海港，全体引航

员都派到外轮上去防台值班了。风雨交加，我
和一名支部委员到一位引航员家中访问。一
进弄口，就见有人正爬在他家的屋顶上。走近
一看，竟是他的妻子。她正在拼命用砖块试图
压住屋顶上被大风吹起的油毛毡，年幼的孩
子则用稚嫩的手臂竭力帮妈妈扶着梯子。一
霎时，我的脸上也分不清是雨水还是泪水了！
忙扔掉手中的雨伞，把她换了下来。我和同伴
好不容易才将被大风吹坏的油毛毡屋顶加固
好。

当我们水淋淋地走进这个近十平方米
的房间时，只见床上、沙发上、饭桌上、箱柜
顶上均放着大大小小的面盆和饭碗，正恪尽
职守地接着屋顶上滴滴答答漏下的雨水。那
个刚上小学一年级的儿子，此时“熟门熟路”
地钻到桌子底下，趴在小凳子上做起了作
业。我接过她倒的热茶，实在想不出用什么
话语来安慰她……

21年代中期，当时的交通部彭德清部
长到上海港视察，彭部长还特意来看望引
航员。我们将引航员生活的窘迫状况向部
长做了汇报。部长听后非常动情地说：“尽
管百废待兴，有很多事等着我们去做，但
是，我们再穷，也不能委屈战斗在上海港第
一线的 312 名引航员……引航员是上海港
的宝贵财富！也是国家的宝贵財富！”部长
临走时，交待我将情况写成书面报告交给
他。回北京后，部长又让人带口信给我，让
我补充具体要求。不久，交通部下达了一份
“戴帽”文件，给上海港引航员特批了 3&11

平方米住房建设指标，建成了现在四平路
上的“安得公寓”。当时，有二十户引航员家
庭成了受益者，而他们让出的老房子，通过
调整又解决了近十多家引航员困难户。
在那百废待兴的大环境下，改善引航员

的福利待遇，竟惊动了共和国的部长，如今想
来还不胜唏嘘！

! ! ! !上海港引航站位于长江口灯船附近，离
吴淞口约有 41海里。我国海港引航管理法
规规定，凡是进入我国港口的外国籍船舶，
一律要申请引航。对于进入我国港口作友好
访问的外国籍军舰，同样要申请引航。上海
港曾经接待过数十个国家近百艘军舰的访
问，其中，有些还是世界名舰。

美国海军曾在 3"2" 年 & 月 3" 日访问
上海港，这是美国海军自 3"4"年以后第一
次访问。他们十分重视这次访问，由第七舰
队司令莫兹中将亲自率领，访问舰队由两栖
指挥舰、旗舰“蓝岭”号、导弹巡洋舰“斯特雷
特”号、导弹护卫舰“戴维斯”号等三艘舰艇
组成。美国政府对于这次访问也十分重视，
美国驻上海领事馆专门派了一名领事，带了
音像资料先期抵达香港，对在此集结的“蓝
岭”号等官兵“培训”。

这件事是那位领事亲口告诉我的。那天
登上“蓝岭”号后，我在驾驶台见到这位领
事，他热情地与我寒暄，说自己曾在北京美
国大使馆工作过五年，并介绍了上述情况。
别看他金发碧眼，却操着一口标准的普通
话。看他是个“中国通”，我开玩笑地说：“你
是对官兵进行入城教育啊！难怪他们一个个
都彬彬有礼。”他反应灵敏，立刻很得意地问
我：“真是这么有效吗？”

我国海军东海舰队是这次的主要接待
单位，他们和我们一起商定美军访问舰队的
航行编队的时间表和相关计划。我们挑选了
六名经验丰富、业务全面的引航员分别担任
三艘美舰的引航员。

3"日 )：1&，在长江口外海海面预定区
域，我海军交通艇将我们引航员分别送上三
艘美舰。我作为舰队引航总指挥，和两名引
航员及我海军的联络官一起登上“蓝岭”号。
“蓝岭”号的司号员吹起欢迎的军号，在一位
美军值日军官的陪同下，我们走进了该舰的

指挥中枢———驾驶台，受到了舰长巴克上校
的热情欢迎。
“蓝岭”号是美军第一艘两栖作战的指

挥舰，历经 4年的建造，自 3")"年正式作为
第七舰队的旗舰开始服役。“蓝岭”号到处布
置着不同的天线和雷达传感设备，拥有当时
最先进的通讯、监听、探测等数字化全球作
战指挥平台。该舰全长 3"*!&米，巡航速度为
+*节，最高时速可达 *&节以上，排水量为
32111吨，吃水 2米，巨大的舰体相当于二战
时期的航母规模。
“蓝岭”号驾驶台顶上各种天线林立，五

星红旗和红白两色“5”旗（表示本船已有引
航员）高高飘扬在主桅上，驾驶室内排列着
各种用途的计算机。我们引航员关注的是舰
船的主机动力、航行操纵性能和导航雷达等
有关配置的情况。当听完舰长对于该舰的吃
水、航向、主机性能的介绍后，高级引航员黄
崇岩礼貌地表示感谢，并接过了航行指挥
权。“67/ 8-9:0 ;-<8（%2&）”，老黄发出航向指
令。“67/ 8-9:0 ;-<8！”美军舵手大声复述着。
“5=.; =:8=>（前进二）”，老黄下达了主机前
进指令，美军值班军官大声复述着“5=.; ="

:8=>！”“蓝岭”号机舱传出低沉的主机轰鸣
声，舰首微微翘起，快速地向上海港驰去。我
操纵驾驶台的雷达核对了三艘美舰的航向、
航速，分别给导弹巡洋舰“斯特雷特”号和导
弹护卫舰“戴维斯”号的引航员下达指令，要
他们按预定方案保持舰队队型。在我们中国
引航员引领下，美军三艘军舰编队航行在长
江口深水航道上。舰队在我国海军舰艇和上
海海事局巡逻艇共同护航下浩浩荡荡向上
海港进发。

34：31，“蓝岭”号进入吴淞口，双方鸣礼
炮 %3响，以示欢迎和尊重。3(：*1，“蓝岭”号
轻轻地靠上了高阳路外虹桥浮码头。这时，
一直很少说话的舰长，大步走到老黄身边

说：“?/@>8A;B.！ CBD0 .-E8 0/ ,B0 >/7@ =

F=FG 98@0.G！（太精彩了！就像将婴儿一样轻
轻地放下！）”此时，我军和美军的军乐队各
自奏起了欢迎和致敬的军乐。看到三艘军舰
均安全靠妥了码头，我如释重负地吁了一口
气。

++日 33：*1，美海军舰队完成了访问日
程离港出口，引航员还是原班人马。有道是
“一回生，两回熟”，舰长看见我们就如见到
老熟人一般，非常高兴，一路上不断地让勤
务兵为我们烧咖啡送饮料。3(：11，一行三舰
按预定计划在锚地抛锚候潮。我们三人得以
空闲，舰长主动邀请我们参观该舰的内部。
他让一名士官带领我们走进军舰的荣誉室、
俱乐部，在走廊里，士官快步在前面不断地
敲各个房间的门、窗，坐在计算机边上的军
人纷纷起身关闭门、窗。士官不好意思地对
我们说：“这是例行公事，请谅解。”对此，我
们当然不会介意。

参观完舱室和生活区，我们又走到驾驶
甲板，这时正碰到舰队司令莫兹中将在甲板
上散步。舰长巴克上校将我们介绍给莫兹中
将，莫兹中将很高兴地和我们三人一一握
手，说：“我的舰队访沪成功也离不开你们引
航员高效、安全的服务，非常感谢你们！”然
后主动提出一起合影留个纪念。随后，舰长
请来随军摄影记者为我们和莫兹司令合了
影。

++日午夜，舰队起锚航行，顺利地通过
浅滩。各种航标以它们特有的灯光语言闪烁
着，指引着舰队从长江深水航道驰向茫茫大
海。+*日 *：*1，舰队到达长江口灯船外海的
预定区域，我们完成了引航任务。在我国领
海线边缘附近，我们将航行指挥权交给了
“蓝岭”号舰长巴克上校。上校紧紧握着我的
手说，希望再次见到我；我则祝他一路好运！
我们登上我海军的交通艇返航。
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一封“不嫁”的信"

五星红旗指航程#

引领“安东尼斯”号$


